



El río Santiago está expuesto a múltiples sustancias químicas y agentes biológicos que impactan en la salud de los pobladores de municipios de Jalisco y Nayarit.

Se reduce la vigilancia de descargas tóxicas

PERIODISMO DE INVESTIGACIÓN Y DATOS

ADRIANA NAVARRO
Quinto Elemento Lab
—nacion@eluniversal.com.mx

El gobierno federal cuenta con 163 inspectores para vigilar a 523 mil permisionarios que explotan el agua y realizan vertidos en ríos y cuencas del país. La Auditoría Superior afirma que deberían ser, al menos, cuatro veces más.

En los últimos tres años se redujeron a la mitad las visitas para vigilar el uso correcto del agua y las descargas, mientras que la imposición de sanciones pasó de 601 en 2019 a 295 en 2021.

La Conagua atribuye el rezago a los recortes presupuestales.

| NACIÓN | A6

Con voto de PRI avanza reforma del Ejército

El dictamen para ampliar hasta 2028 la presencia militar en las calles se discute hoy en el pleno del Senado

VÍCTOR GAMBOA
—nacion@eluniversal.com.mx

Con el voto a favor de Morena, PT, PES y Verde, así como el de la priista Sylvia Beltrones, avanzó en comisiones del Senado la minuta modificada para permitir el despliegue de las Fuerzas Armadas en labores de seguridad pública hasta 2028.

Entre los principales agregados al documento se señala que no habrá más prórrogas y que las Fuerzas Armadas deberán concluir su participación en marzo de 2028. A partir de 2024 se establecerá un fondo de apoyo a estados y municipios para fortalecer a sus policías.

Hoy la minuta va al pleno y se requiere del voto de 81 senadores para ser aprobada y devuelta a la Cámara de Diputados.

| NACIÓN | A4



VALERIA MOY

¿Cómo se determinó qué empresas sumar al Apeack? ¿Por qué no se acordó con sectores y solo se hizo con empresas?

| A16 |

OPINIÓN

NACIÓN

- A5 Carlos Lorent de Mola
- A7 Héctor de Mauleón
- A9 Salvador García Soto
- A16 José Ramón Cossío
- A17 José Woldenberg
- A17 Alberto Ariz Nassif

\$20.55
DÓLAR AL MENÚDEO

Año 106, Número 38,302 CDMX 36 págs.



Sedena planea esquivar la ley para tener su aerolínea

HACKEO A SEDENA

MIRIAM RAMÍREZ
—nacion@eluniversal.com.mx

De acuerdo con la filtración del grupo de hackers *Guacamaya*, la dependencia busca además crear una empresa turística

La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) contempla la operación de una nueva aerolínea de transporte de pasajeros y de carga con una flota de 10 aviones arrendados, así como la creación de una empresa turística que administre hoteles, museos y parques ecológicos.

Sin embargo, no puede tener la concesión de un aeropuerto y de una aerolínea al mismo tiempo.

La Sedena lo piensa resolver a través de la modificación del reglamento de la Ley de Aeropuertos, cuyo trámite lo realizaría ante la Consejería Jurídica de Presidencia sin tener que hacerlo ante el Congreso de la Unión, y así evitar un proceso largo.

Los proyectos son impulsados por el Grupo Aeroportuario, Ferroviario y de Servicios Auxiliares Olmecca-Maya-Mexca, empresa pública creada por la Sedena para operar los aeropuertos Felipe Ángeles, de Tulum, Che-

tumal y de Palenque, además del Tren Maya.

La información se obtuvo tras una búsqueda en más de 4 millones de correos electrónicos de la Sedena que fueron otorgados a EL UNIVERSAL por el grupo *Guacamaya*, que hackeó a la dependencia. La correspondencia sobre los proyectos se dio entre el grupo empresarial militar, sus integrantes, funcionarios de la Hacienda, Banjerito y de la Agencia Federal de Aviación Civil.

| NACIÓN | A4

1,800 MILLONES DE PESOS es el costo operativo y administrativo anual que llegaría a tener esta aerolínea.

CULTURA



ADIÓS AL POETA DAVID HUERTA

El editor, ensayista, traductor, profesor y colaborador de este diario murió ayer a los 72 años. Deja un extenso legado de valiosa obra literaria. Hoy, su última columna para EL UNIVERSAL. | A26 A A28 |



interactivo

ESPECTÁCULOS

Festeja a la mexicana

A ritmo de mariachi en el Museo Anahuacalli, Dwayne Johnson comenzó el tour promocional de su nuevo filme *Black Adam*. | A24 |



UD



El padre de Checo da las claves del éxito

| B1 |

INFORME DE GOBIERNO



ARROPAN A CLAUDIA SHEINBAUM

Gobernadores de Morena, pero también del PRI, PAN y de Movimiento Ciudadano, e integrantes del gabinete presidencial y de la Ciudad de México arroparon a la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, en el informe que dio por su cuarto año de gestión. Ahí, convocó a los asistentes a que "juntos y juntas sigamos haciendo historia". | A10 |

Ven riesgos en nuevo plan contra inflación

Empresarios y analistas advierten problemas al eximir a las empresas de trámites y permisos sanitarios

CLAVES DEL ACUERDO

- 01 Suspende trámites que encarecen importar alimentos.
- 02 Se mantienen subsidios a la gasolina y electricidad.
- 03 Congela tarifas en autopistas de Fonadin y Capufe.
- 04 Cancela exportaciones de maíz blanco y frijol.
- 05 Baja 8% el costo de la canasta básica, a mil 39 pesos.

IVETTE SALDAÑA, OTILIA CARVAJAL Y ALBERTO MORALES
—cartera@eluniversal.com.mx

El Acuerdo de Apertura contra la Inflación y la Carestía (Apeaci), anunciado ayer por el gobierno federal y 15 empresas, puede poner en peligro la salud, al incluir medidas como eximir a compañías de trámites y permisos sanitarios y fitosanitarios, alertaron especialistas.

"Pone en riesgo no nada más la sanidad e inocuidad, sino también las exportaciones", dijo el presidente del Consejo

Nacional Agropecuario, Juan Cortina, sobre las acciones que se suman a las lanzadas en mayo contra el alza de precios.

| CARTERA | A21